



associació catalana
de sociologia

butlletí no. 4

gener del 1983

HOMENATGES I NECROLÒGIQUES

EN LA MORT DE CIRICI PELLICER

Un estímul, una obstinació, una presència

En el cas de Cirici Pellicer i pel nostre butlletí, crec que sobren les notes necrològiques erudites. Se n'han fet i se'n faran a dojo. La seva vida i la seva obra foren tan fecundes!

No, jo personalment prefereixo -segurament ell ho hauria compartit- parlar de la persona d'en Cirici. Per a mi, ell omple un moment precís. Amb la seva presència física, amb la seva obstinació intel·lectual.

Però abans de parlar-ne permeteu que digui que potser el darrer estímul intel·lectual el va rebre de nosaltres. Concretament una setmana abans de morir i en el marc de l'organització del Cicle de Conferències sobre l'Estructura Social de Catalunya que l'Associació està preparant, Marina Subirats i jo vam anar a demanar-li que fos precisament ell qui tractés del discurs cultural de l'èlite dominant en el si de les intervencions sobre la burgesia catalana. Cirici va acceptar i es va "embalar". El tema l'apassionava i va iniciar "de bote pronto" una reflexió sobre la continuïtat familística del poder a Catalunya. Fins i tot va arriscar la hipòtesi -a Cirici el risc teòric no l'estamordia- de que amb independència de les formes polítiques (època del caciquisme, de la Lliga, d'Esquerra Republicana fins i tot de les col·lectivitzacions!, del franquisme, del post-franquisme), era possible trobar els noms d'unes quantes famílies benestants del país que es repartien en els llocs claus del poder. Llàstima, si llàstima que Cirici no pogui desenvolupar aquesta i altres hipòtesis i ens pogui ajudar a desentelar l'opacitat de l'exercici del poder a casa nostra!.

L'any 1971 a Montpeller junt amb un grup d'artistes i amics emportats per les ràfegues de la tremuntanada originada pel maig -del 68, vàrem decidir trencar la monotonia cultural de la ciutat. Junts vam organitzar una mena de provocació-agitació-exposició -de pintura, escultura, cinema i teatre. Es tractava de que l'art s'apoderés del carrer. Les velles "bigottes" de la catedral i de l'església protestant, representants exquisides de la reaccionà-

ria petita burgesia montpellerence, s'escandalitzaren i el no - menys ultradretà batlle ens va suprimir la subvenció. Però els - vents de la utopia bufaven fort llavors i la resposta a la convo catòria fou tot un èxit. Escandinaus, alemanys, italians, ameri- cans -sempre hi ha un americà despenjat fent la tournée europea- vàrem baixar vers el Sud i durant quinze dies la "Place de l'Oeuf" (plaça central de Montpeller) va contemplar manifestacions artís- tiques, intervencions ciutadanes, acalorats debats sobre 'l'art -pouvre', la semiologia, la relació entre l'artista i el poble, - etc... I en Cirici? em preguntareu. Doncs va ésser gairebé l'es- trella convidada. A proposta meua, dos dies foren dedicats a Ca- talunya. El grup de pintors catalans de París, Cuixart, que va - transformar l'antiga estació del trenet de Paloves, el cinema - clandestí que es feia a Barcelona i en Cirici com a crític d'art - vàrem puntejar l'escena de l'agitat Montpeller d'aquells dies.

Cirici va voler repassar els vells carrers de la ciutat on des- prés de la guerra civil havia viscut a la Residència que la Gene- ralitat havia creat pels estudiants catalans. Vam passar una tar- da passejant i comentant. L'exili, les il·lusions antifeixistes, la família socialista, l'oposició democràtica... el món universi- tari, les cultures que s'entrecreuen. Plovisquejava i vam arrase- rar-nos en un petit bar de l'antiga baixada a la Facultat de Me- dicina, tradicional meca de la majoria dels metges catalans. I - llavors, davant un fumejant "petit suisse" va brotar l'altre Ci- rici: l'obstinat defensor de la idea de Països Catalans. Des d'un dels cors d'Occitània en Cirici retrobava mil filiacions que a - través de la història (Muret, els trobadors, els provençals i - Mistral) unien els destins dels països de llengua d'Oc i els -- països catalans. Cirici s'encenia i el dia gris s'aclaria. L'om- bra de Jaume I nascut a Montpeller semblava que l'inspirés. Si no ens atura l'hora i una certa dossis d'escepticisme emparenta- da amb la sensació de ridícol, acabem fundant no sé quina nova - Confederació. Les tardes il·lusionades de Montpeller eren peri- lloses. Però Cirici va guanyar un adepte. Jo sempre recordaré el seu front ample i obert i el seu característic gest de boca pri- ma en una mandíbula forta i tossuda. Ell va recordar aquella tar- da en un article a Serra d'Or. A vegades esperances compartides creen lligams que la mort no pot trencar.

Jordi Estivill

CENTENARI DE DARWIN

Charles Robert Darwin (1809-1882), viu la seva infantesa a Shrews- bury (Anglaterra) fins que intenta de seguir la carrera de medi- cina, com el seu pare, a les Universitats d'Edimburg i Cambridge. En contacte amb els naturalistes del seu temps, pren part en - aventures notables com la de pujar al globus Eagle en la seva - circumnavegació per Amèrica del Sud i les illes del Pacífic, de l'any 1831 al 1836. La precària salut l'empeny a retirar-se a - Down House al Comtat de Kent, on sistematitza la informació - d'impressions recollides durant el viatge, en geologia, botànica i zoologia. Treballa i investiga sobre l'evolució dels éssers - vius i els processos de selecció natural de les espècies més - fortes i adaptables al medi; és a dir, aquelles les funcions de les quals s'adapten millor a les exigències del medi.

Distanciant-se de l'enfocament de la teologia natural que rebutjava els estudis sobre l'adaptació recíproca de plantes i animals en la naturalesa i postulava el manteniment del status quo per part de la providència, Darwin coneix a fons l'obra de Thomas Malthus: Assaig sobre la població (1798), segons la qual la població augmenta més depressa que els recursos necessaris per a la seva subsistència. Se sent influït per l'obra de William Paley: Teologia natural, o l'evidència de l'existència i atributs de la Deïtat, recollida de les aparences de la naturalesa (1802) a partir de la qual estableix les idees inicials que desenvolupa rà més endavant.

Lluita i calamitats en el creixement de la població o en la naturalesa, demostraven la tendència del procés de selecció natural a eliminar els éssers més ineptes i a engendrar variacions orgàniques que es transmeten hereditàriament. D'ací, la generalització de la idea de lluita per la supervivència, que juntament amb les conclusions de Lamarck sobre els mecanismes biològics d'herència de característiques adquirides (Filosofia zoològica, 1809) duen a Darwin a matitzar les seves posicions en les obres més famoses com ara: L'origen de les espècies (1859) i La descendència de l'home (1871). En elles s'expressa una de les idees més centrals en la teoria de l'evolució: l'existència d'un tronc comú - en l'origen de la gran varietat d'espècies en el món orgànic.

L'aplicació de les idees darwinianes al món històric, social i moral de la segona meitat del segle dinou, i la seva influència en l'evolucionisme que impregnà el pensament científic social de l'època, és ben palès. Força aviat es pot parlar de darwinisme - com a corrent de pensament que, en aliança amb la filosofia positiva i l'evolucionisme naturalista, produeix noves possibilitats d'explicació de formes de canvi social i introdueix la noció de progrés qualitatiu en la història de la humanitat.

Les concepcions de Darwin, sintetitzant les de Lamarck i Spencer, influencien el pensament polític de principis del nostre segle - en el debat sobre individualisme versus col·lectivisme. El paper de la racionalitat humana en connexió amb la classe social i la raça, la justificació de la jerarquia de les races i pobles, i a l'ensens de l'imperialisme, foren defensats i atacats per moviments que es deien hereus de les idees darwinianes. El Darwinisme social es divideix en dues branques: el conservador i el reformista o liberal, al tombar el segle vint. Els primers advocaven el "laissez faire" en una economia i societat, com a conseqüència lògica de l'evolució natural. Els segons intentaren de reformar aquesta premisa, distingint entre les lleis d'evolució natural i les aplicables al desenvolupament humà i social.

El rebuig de l'analogia biològica per part dels darwinistes reformistes no impedeix que anys més endavant, les concepcions evolucionistes i organicistes fessin forat en una de les tendències més arrelades de la sociologia del segle vint, l'estructural-funcionalisme. El pensament marxista evoca les mateixes fonts, quant a la idea de progrés social, sense explicitar-les d'antuvi. En rigor, però, caldria parlar de paral·lelisme entre la importància de l'aportació de Darwin a l'evolució històrica de les societats. Aquest any, més que mai, Darwin es mereix capítol apart en la commemoració del seu centenari.

Carlota Solé
Universitat de Barcelona

EN EL CENTENARIO DE KARL MARX

El análisis que Marx lleva a cabo, en sus numerosas obras, de la sociedad de su tiempo, implica un doble nivel: por un lado refleja la exigencia de buscar rasgos comunes a los diversos países industrializados con referencia a las características del sistema productivo y de sus principales actores y de explicar las formas políticas, las brutales diferencias sociales observables o las luchas obreras del momento. Desde esta perspectiva Marx se referirá a la nueva sociedad como sociedad capitalista.

Por otro lado se nota un esfuerzo continuo por aproximarse a la realidad específica, concreta, de cada país, sea éste Inglaterra, Francia o Alemania. Y aquí los conceptos utilizados no guardan total simetría con los del plano anterior, como señala Anthony Giddens.

Este doble plano puede ayudar a explicar algunas de las pretendidas "contradicciones" que ciertos estudiosos han visto en Marx, como es la de que en algunos momentos hable de un esquema dicotómico de clases sociales y en otros de un esquema plural, para referirnos sólo a la más flagrante de aquellas; en el primer caso se trataría de una referencia al modelo puro y en el segundo a una determinada concreción histórica. Esta diferencia puede ayudar a entender que Marx no pretendió nunca explicar una sociedad concreta con el recurso a ciertas leyes generales exclusivamente, sino subrayando la necesidad de analizar las tensiones, fuerzas y especificidades en cada país. Dicho de otra manera, Marx creía que la sociedad inglesa de su tiempo no podía ser explicada sólo recurriendo a las leyes de funcionamiento del mercado capitalista, señalando la búsqueda del máximo beneficio privado como objetivo supremo de la actividad económica o reconociendo los intereses objetivamente contrapuestos entre burguesía y proletariado. Estaba convencido de que era necesario -Engels lo diría textualmente en una de sus cartas, años después de la muerte de Marx, pero refiriéndose a la metodología utilizada por ambos- tener en cuenta qué tipo de constitución tienen los ingleses, cómo concretamente está dividida la propiedad, qué características concretas -condiciones de vida, salarios, cualificación- tienen los obreros de los diversos sectores, qué tipos de maquinaria existen y, hasta, qué características tiene la iglesia anglicana, pasando por un largo etcétera. En resumen, Marx pensaba que la comprensión de la sociedad inglesa pasa por la historia inglesa y que si bien aquella es una sociedad capitalista, lo es en manera distinta a la francesa y, por supuesto, a la española. Por lo cual ni la aplicación simple y mecánica de los textos de Marx ni, ya en otro plano, las obras de Poulantzas sobre Francia o de Thompson sobre Inglaterra, por poner dos enfoques bien distintos de teorizar como marxistas, pueden, por sí solos, hacernos comprender la sociedad española o catalana que tienen la historia española y catalana y no otra.

El respeto a la historia es pues, en la obra de Marx, un elemento fundamental como lo es igualmente en otros grandes pensadores de los inicios de la sociología, tales como Durkheim o Weber que, desde otros puntos de vista, presentan ciertamente diferencias teóricas notables con Marx. Respeto a la historia con el que probablemente poco tiene que ver un cierto "mecanicismo marxista" -

vigente en muchos pensadores marxistas en los años que median entre las dos guerras y que constituye la imagen del marxismo contra el que se alza otra concepción tanto o más alejada de la historia como fué el "parsonianismo". Ni con ese respeto a la realidad concreta, pluriforme, siempre diferente y difícil de clasificar con apriorismos tiene que ver la corriente del llamado "estructuralismo marxista" que tan claramente ha despreciado la historia.

Pero Marx no fué solo un pensador convencido de que la dialéctica no está reñida con la historia, sino que además sus análisis se refieren a un momento histórico determinado, a una etapa relativamente temprana del capitalismo. Ciertas acusaciones de "incumplimiento" de las teorías, o bien de las predicciones, marxistas, que más bien parecen estar pidiendo cuentas sobre un programa político fallido que refiriéndose a una teoría científica, parecen olvidar ese hecho fundamental. Efectivamente, la sociedad capitalista ha tenido un enorme desarrollo posterior. Han aparecido una serie de fenómenos nuevos, se han desarrollado otros - que en aquel momento parecían tener poca relevancia, viejas relaciones sociales se han vestido de formas nuevas. El extraordinario avance de la técnica, el crecimiento de las tendencias monopolistas por encima de toda previsión, la acentuación del carácter bienhechor del Estado, la incidencia de la comunicación de masas en los procesos de producción, acumulación y consumo y en las relaciones sociales mismas están en los primeros puestos. Pero hay más, hoy estamos lejos del optimismo de finales de los años 60 sobre la revolución postindustrial. Neoliberalismo, nuevas franjas de pauperización, un ejército de activos marginales (en la actividad económica sumergida) parecen volver a caracterizar a algunos países industrializados.

Ante esta nueva situación, y por encima de las conclusiones concretas a las que llega Marx o de predicciones que se sitúan más bien en el orden político, lo que hay que preguntarse es si la metodología marxista y las líneas básicas de su teoría siguen siendo útiles herramientas para explicar fenómenos que hoy son - posiblemente más complejos, pero que se siguen situando en la primera línea de la preocupación intelectual de las ciencias sociales: la estructura de clases, el poder y la dominación, las diferencias sociales. No cabe duda de que la propiedad privada es hoy un fenómeno más complejo que hace un siglo: está menos - personalizada, utiliza instrumentos más técnicos, es menos fácilmente detectable. Pero la pregunta pertinente es si sigue siendo base del poder social, por más que las formas en que éste se - ejerce y aquella lo pueda determinar hayan cambiado.

Desde este punto de vista, yo creo que los escritos de Marx ofrecen una concepción de la realidad y de la historia aún hoy válidas en el campo de la ciencia. ¿Quiere ello decir que para ser - aplicadas como fórmulas cerradas?. Nada más alejado del marxismo de Marx que eso. La ciencia se distingue de la doctrina en que - aquella vive y ésta está canonizada. Y, como señalaba Erich - Fromm, Marx no debe ser considerado como "un santo que murió", - sino como "un pensador vivo".

Faustino Miguélez Lobo
Univ. Autónoma de Barcelona

RECORD D'ERWING GOFFMAN

Pocs dies abans d'acabar 1982 ens arribava la notícia de que en Erwing Goffman havia mort a New York el 20 de novembre. Tenia 60 anys i era el president de l'Associació (Nord)-Americana de Sociologia. El seu pensament teòric pot ésser considerat com a fruit de la unió de l'interaccionisme simbòlic de Mead i dels fenomenòlegs defensors de la importància de la vida quotidiana, encapçalats per Schutz.

Goffman creia possible arribar a conèixer la realitat social a través d'una certa "dramatització" de la vida quotidiana, tot considerant-la basada en la interacció dels individus. Aquesta interacció sorgeix de manera gradual i el que la caracteritza no és tant la presència física dels participants com la dimensió de l'espai on té lloc la trobada. D'ací la importància de l'escenari on es desenvolupa aquesta trobada o situació, i el procés de comunicació que així s'origina. Procés que canvia segons les diverses situacions culturals i els diversos interlocutors que hi prenen part. D'aquesta manera la interacció pot ésser analitzada com un model teatral on la unitat interactiva principal és el personatge que interpreta diferents papers. Estudiar aquesta representació teatral implica, a més, fer l'anàlisi dels llenguatges verbal i gestual, mitjançant els quals els individus es relacionen, tractant d'expressar la imatge més favorable de si mateixos. Les normes socials condicionen qualsevol representació dramàtica de la vida quotidiana, la qual cosa fa que els personatges hagin d'interpretar per a viure uns determinats programes d'actuació. Elements definidors d'aquests programes són el decorat de la trobada, el vestuari dels participants, el to de la conversa, el llenguatge, els gestos i d'altres moviments corporals...

Internados. Ensayos sobre la situación social, de los enfermos mentales y La presentación de la persona en la vida cotidiana - són dues de les obres més representatives de l'autor que poden llegir-se en castellà, editades per Amorrortu. Els sociòlegs espanyols no s'han ocupat massa vegades d'aquest sociòleg canadenc. Amando de Miguel publicava l'any 1974 Introducción a la sociología de la vida cotidiana on feia un resum de les idees més rellevants de Goffman. Més recentment, el nº 15 de la revista PAPERS recollia uns articles sobre l'autor. Una traducció d'Irving M. Zeitlin, La sociología de Erwing Goffman, un estudi de Francesc Hernández, Erwing Goffman y la semiótica de lo cotidiano, un treball de Benjamín Oltra, Dentro de un orden: imaginaria teatral y una de Melissa G. Mayer, Hiperritualización y comunicación no verbal.

Es podria dir que Goffman va tractar d'elaborar una sociologia que servís d'alternativa a la Gran Teoria de l'estructural-funcionalisme, on les motivacions i actituds dels individus no són prou considerades. Però en general, les crítiques a la teoria sociològica goffmaniana han estat motivades pel seu excessiu etnocentrisme. El model d'aproximació a la realitat de la vida quotidiana sembla basat essencialment en el tipus de vida de la "middle-class" nord-americana. Tot i això la seva influència en la teoria de la comunicació està fora de dubte. En aquesta lí-

nia Espasa-Calpe té en prensa la traducció de Frame Analysis - que encapçalarà la col.lecció Comunicación y Lenguaje.

Teresa Torns

X CONGRESO DE SOCIOLOGIA. MEJICO, AGOSTO DE 1982

RELACION SOBRE EL X CONGRESO MUNDIAL DE SOCIOLOGIA CELEBRADO EN LA CIUDAD DE MEJICO, DEL 16 AL 21 DE AGOSTO, QUE EL REPRESENTANTE OFICIAL DE LA F.A.S.E.E. PRESENTA A SU PRESIDENTE, D. JOSE CAZORLA PEREZ, A SU JUNTA Y A LAS DIVERSAS ASOCIACIONES MIEMBROS

1. Como representante oficial de la Federación Española de Asociaciones de Sociología me trasladé a Méjico para tomar parte en las actividades administrativas y de otra índole a las que nos da derecho nuestra pertenencia a la Asociación Internacional de Sociología (International Sociological Association, ISA) con categoría A.

Como quiera que se habían expresado persistentes dudas acerca de la presencia en la ISA de otras entidades o personas españolas con igual Categoría A, a pesar de mi repetida insistencia durante los dos últimos años, de que ello no era así, me cercioré, primeramente -y una vez más- de la situación. En efecto, la FASEE es la única representante de España en la ISA con categoría A. Sus estatutos excluyen la posibilidad de que ningún país esté representado por más de una asociación. La Federación Española de Asociaciones de Sociología tiene, desde su entrada oficial en la ISA, la representación única y exclusiva de España en el Consejo, cuya representación ostento durante el presente período. Así consta en los documentos oficiales del Consejo de la ISA, elaborados durante sus reuniones oficiales de trabajo en Méjico.

2. No es este el lugar para hacer una valoración del X Congreso en si, ya que los numerosos participantes españoles habrán ido informando al resto de nuestra comunidad profesional de sus características, sus logros y también de sus defectos y lecciones que pueden extraerse -desde el punto de vista del progreso de la sociología- para congresos futuros.

3. La participación española fué muy nutrida, y me sería muy difícil dar una cifra exacta, dado que muchos de los españoles de los que acudieron -y hasta algunos de los que tomaron parte en seminarios, debates y grupos de estudio- lo hicieron por cuenta propia o por canales distintos a los de la FASEE. Ello no obstante nuestra común presencia en Méjico permitió que muchos sociólogos que normalmente no estamos en mútuo contacto en España pudiéramos cambiar impresiones o conocernos. Personalmente me fué muy grato conocer a compañeros de la Asociación Gallega, - pues no pude asistir a nuestra reunión compostelana de la FASEE

así como conversar sobre asuntos asociacionales con un miembro destacado de la Asociación Vasca. Asimismo sostuve una relación muy cordial con representantes del Colegio de Doctores y Licenciados en Sociología y Ciencias Políticas, cuyo grupo fué muy activo y numeroso.

4. Antes de llegar a Méjico, el profesor Juan Linz (miembro - del Comité Ejecutivo saliente), el Secretario de la FASEE, Alfonso Pérez Peñasco y yo mismo nos pusimos de acuerdo para reunirnos y coordinar nuestra actividad en la ISA. Desdichadamente Alfonso Pérez Peñasco sufrió una seria indisposición que le obligó a retirarse de los trabajos del Congreso, en el que hizo acto de presencia en alguna ocasión, a pesar de nuestros - consejos de que se retirara. Quizás sea este el lugar para -- agradecerle las muchas y eficaces gestiones que ha realizado - en la fase de preparación del Congreso. En otro lugar ya he expresado mi agradecimiento a Juan Linz por su valiosísima ayuda en la incorporación de la FASEE a la ISA como miembro de pleno derecho desde su puesto en el anterior Ejecutivo. Su actividad en pro de la sociología española durante el X Congreso fué - igualmente destacada y su colaboración conmigo, como representante de la FASEE, muy estrecha.

5. En vista de que el profesor Linz debía retirarse del Comité Ejecutivo, se consideró la conveniencia de que el delegado español se presentara, debidamente nombrado, para su elección como miembro del nuevo Ejecutivo. Como ya había recibido varias sugerencias al respecto por parte de miembros de la Junta de - la FASEE, decidí aceptar la proposición.

El Consejo de la ISA elige su Comité Ejecutivo, que es quien - de hecho la gobierna durante los cuatro años que median entre Congresos mundiales. No es posible dar aquí cuenta de las complejas vicisitudes que llevaron a los resultados de la votación final. Baste decir que el delegado español no fué elegido, aunque quedó a un solo voto de distancia de los elegidos, y que fué incluido solo con carácter de suplente, en caso de - que ocurra alguna baja (por dimisión u otras causas) en el Ejecutivo.

Quizás no sea menester añadir que los criterios por los que se eligen los miembros del Comité Ejecutivo son asaz peculiares y que puede darse el caso de que sean elegidas personas que después -por razones políticas, económicas o geográficas- no pueden participar en sus trabajos, como así ocurrió esta vez. Estos criterios, según los cuales votan varias delegaciones, explican que sociólogos muy significados por su obra científica consiguieran escasísimos votos.

La falta de representante español en el Ejecutivo quizás quede compensada por la elección del brasileño Fernando Cardoso como Presidente de la ISA, y la de un italiano, Alessandro Cavalli, al mismo.

6. No pude asistir más que a un número exiguo de ponencias presentadas por españoles, pero me puse en contacto con el profesor José Vidal Beneyto, quien dirigía el Simposio sobre Ideolo

gía y Medios de Comunicación, y tuve ocasión de departir con él sobre la continuada presencia española en la ISA. José Vidal Beneyto fué reelegido Presidente de su Comité de la ISA para los próximos cuatro años (Sociología de la Comunicación, del Conocimiento y de la Cultura) motivo por el cual debe ser felicitado, como miembro que es de las asociaciones Catalana y Castellana - de Sociología.

7. En el curso del Congreso varios delegados oficiales, así como el Secretario Ejecutivo de la ISA repitieron su ofrecimiento de que España fuera la sede del XI Congreso. Me reiteré en nuestra negativa para el próximo congreso (dejando abierta la posibilidad del siguiente) según las directrices que se me dieron - tras la reunión de Santiago, y recogiendo además las varias opiniones individuales recibidas que -con una sola excepción- han ido en contra de que seamos anfitriones del congreso mundial en 1986, por razones de toda índole. No obstante, y como estas cosas son de lenta y compleja gestación, la FASEE debería ir considerando este asunto y llevar alguna propuesta clara (negativa o positiva) para el próximo congreso. Muy probablemente tendrá lugar en Hungría.

8. Aunque soy poco ducho en la actividad de relaciones públicas procuré dar en todo momento la publicación más adecuada a la sociología española y sus actividades, así como a nuestra presencia en Méjico. Los informes o noticias que he podido ver en la prensa (El País, La Vanguardia, El Correo Español, El Pueblo Vasco) no son todo lo exactas o satisfactorias que sería de desear, pero eso es un fenómeno desgraciadamente normal en la información periódica. En todo caso tampoco he visto ninguna distorsión seria de los hechos. No se materializó una intervención televisiva que se me había solicitado, pero sí tuve ocasión de exponer nuestra participación por Radio Nacional de España. También la de asistir, junto a un buen grupo de compañeros, a una recepción que en nuestro honor dió el Embajador de España en Méjico.

9. La acogida de los mejicanos a los españoles fué particularmente emotiva y cordial. Como no puedo extenderme sobre contactos personales con colegas y con los abundantísimos estudiantes mejicanos que asistieron al Congreso, me referiré tan solo a la recepción, realmente magnífica, que nos ofreció a los españoles el Colegio de Méjico. Todos quedamos profundamente impresionados por nuestra visita al Colegio y aprendimos de ella mucho. - Querría expresar mis gracias personales al Licenciado Rolando - Martínez, del Colegio de Méjico, por su generosa ayuda a los - compañeros españoles durante el Congreso. Esperemos que nuestras fraternales relaciones con los sociólogos mejicanos y de - otros países hispanoamericanos sigan por este buen camino.

10. Este informe se limita a dar cuenta de los asuntos hasta - aquí tratados y por lo tanto excluye toda relación de las diversas aportaciones científicas (sobre todo en forma de ponencias e intervenciones formales) de compañeros españoles en el Congreso. Un buen número de ellas fué de gran calidad y algunas atrajeron considerable atención general. Seguramente ha sido este - el Congreso Mundial donde mayor haya sido nuestro peso científ

co. Además, debido a los problemas que surgieron en Méjico a causa del predominio lingüístico del inglés, y la fuerte reacción - de buena parte de los participantes, que identificaban el uso de este idioma como lingua franca con una cierta hegemonía cultural o política, no cabe duda que nuestra presencia reforzó el peso - del castellano como lengua de comunicación científica internacional.

11. Finalmente desearía expresar mi agradecimiento al Consejo de la FASEE por su ayuda a mis actividades en representación suya y reiterar a su Presidente y a los representantes de ella de cada Asociación que estoy a su disposición para cuantas gestiones a - nivel internacional deseen que realice en su nombre. De igual modo me complacerá mucho proporcionar cuantas aclaraciones e informaciones adicionales se me pidan sobre el tema de esta relación.

25 de septiembre de 1982.

Salvador Giner

Vicepresidente de la Federación Española de Asociaciones de Sociología.

Representante de la Federación en el Consejo de la ISA y encargado de asuntos internacionales de la FASEE

NOTÍCIA DE CONGRESSOS

* SEMINARIO SOBRE ANDROCENTRISMO EN LA CIENCIA. Seminari d'estudis de la dona. UAB e ICE. 14 y 15 de mayo de 1982. Barcelona. Publicación: El sexismo en la ciencia. Ed. ICE UAB, 1982.

Tuvo por objeto analizar interdisciplinariamente de qué modo incide el fenómeno de androcentrismo, entendido como situación en que el varón se erige en centro y medida de todas las cosas, entre ellas la producción científica.

Se presentaron dieciseis ponencias, que abarcaron Sociología, Filosofía, Psicología, Economía, Literatura, Historia y Medios de Comunicación.

* SIMPOSIUM INTERNACIONAL SOBRE CONCERTACIÓ HOSPITALÀRIA. Se celebrà a Barcelona el dia 22 de juny de 1982, organitzat pel Departament de Sanitat i Seguretat Social de la Generalitat de Catalunya i la Comissió d'Economistes de la Salut del Col·legi d'Economistes de Catalunya.

L'objectiu d'aquest simposi fou el revisar els aspectes econòmics que comporten diferents sistemes de concertació hospitalària aplicats a altres països per tal de treure experiències i conclusions per al futur de la concertació hospitalària a Catalunya.

* INTERNATIONAL WOMEN'S SEMINAR. Se celebrà a Salzburg, els dies 4 a 9 de juliol de 1982, organitzat per l'Institute for Study i tractà sobre la dona: aspectes físics i psicològics de la salut i el desenvolupament.

* CONFERENCIA INTERNACIONAL SOBRE LA INVESTIGACION Y LA ENSEÑANZA RELATIVOS A LA MUJER. Organizada por el Instituto Simone de Beauvoir de Montreal, Canadá. 26 de julio a 4 de agosto de 1982. Con participación de profesoras de todos los países y una muestra equilibrada entre países desarrollados y del Tercer Mundo, tuvo por objeto estudiar y analizar los programas de estudios de la mujer, académicos, gubernamentales y privados en el mundo y sentar las bases de una organización internacional. Fué apoyado por la UNESCO. Hubo sesiones plenarias, sobre ponencias y una gran cantidad de talleres. El material de esta conferencia se halla en el Seminari d'estudis de la dona de la UAB.

* X CONGRESO MUNDIAL DE SOCIOLOGIA. En agosto de 1982, más de dos mil profesionales de la Sociología de ciento cincuenta países se reunieron en la ciudad de México para presentar ponencias y comunicaciones sobre diversos y múltiples temas. La asistencia al Congreso dobló en número a quienes dieron a conocer sus trabajos de investigación y resultados. Este Congreso Mundial se celebró por primera vez en Latinoamérica y contribuyó así, en palabras del saliente presidente del Congreso y de la Asociación Internacional de Sociología en la sesión inaugural, a fortalecer los nexos entre los sociólogos del Tercer Mundo y a reafirmar los lazos entre muchos investigadores del mundo.

El X Congreso Mundial de Sociología giró en torno al tema genérico de "Teoría sociológica y práctica social". Bajo enfoques diversos, como el estructuralista, el marxista, el conflictivista, se habló de temas de desarrollo, educación, fuerzas armadas, economía y sociedad, minorías raciales, mujer, familia, entre otros. Campos específicos de esta disciplina como estratificación social, sociología de la medicina, del ocio, de las organizaciones, del deporte, de la vejez, de la religión, urbana y social, ecología y sociolingüística, entre otros varios, fueron tratados en las sesiones de los comités de investigación y grupos ad hoc. Los temas teóricos, metodológicos y epistemológicos reclamaron la atención de muchos estudiosos. El clima general de las discusiones era de crítica y revisión a muchos planteamientos, especialmente desde el ángulo de los neomarxistas.

La participación de catalanes no fué muy nutrida (por el coste del desplazamiento, probablemente) pero significativa. En el área de sociolingüística destacó Modest Reixach que presidió y organizó la Sesión 2 de Sociolingüística en la que Aina Moll presentó una ponencia sobre la política lingüística de la Generalitat de Catalunya. F. Vallverdú no pudo asistir al Congreso por motivos de salud pero presentó una ponencia sobre bilingüismo y diglosia en Catalunya. Se discutió sobre el conflicto lingüístico en los Països Catalans (Domenec Bernadó, Gentil Puiq, Vicent Pitarch). Los trabajos de esa Sesión 2 tuvieron como punto final una mesa redonda sobre la situación lingüística en Catalunya y Québec. El tema de la inmigración en Catalunya fué tratado desde la perspectiva sociolingüística (Jacqueline Hall,

Christine Bierbach) y sociológica (Carlota Solé), que presentaron los resultados de sus respectivas investigaciones sobre conciencia nacional, la mujer inmigrante, la segunda generación, - la integración en la sociedad receptora, en diversos Research - Committess del Congreso. Entre los sociólogos españoles, los catanes estaban representados por Salvador Giner, actual presidente de la Federación de Asociaciones de Sociología del Estado Español, que intervino informalmente en algunas sesiones, y Carlota Solé, miembro de la Junta de la Asociación Catalana de Sociología.

El Congreso tuvo sus incidentes de menor o mayor importancia. - Así, la reivindicación del castellano como lengua no sólo oficial sobre el papel, sino también de expresión y comunicación - normalizada tuvo fuertes manifestaciones por parte de estudiantes y profesionales latinoamericanos. El Congreso también se divirtió. Hubo mariachis, corridos y valeses para todos los gustos, sesiones de cine, charlas, conferencias y mesas redondas improvisadas y espontáneas. El tema de la situación en los países latinoamericanos estuvo presente en sesiones programadas y no programadas del Congreso. Habrá que esperar otros cuatro años para que el nuevo presidente de la ISA, Fernando Henrique Cardoso, - reciba de nuevo a tantos sociólogos del mundo en algún país, se sospecha europeo.

* UNIVERSIDAD INTERNACIONAL MENENDEZ PELAYO. SITGES. CURSOS Y - SEMINARIOS 1982. Del 30 d'agost al 18 de setembre de 1982 van - tenir lloc un conjunt d'activitats universitàries en el marc de la UIMP. Es van organitzar diversos cursos i seminaris amb la - participació de destacats investigadors i conferenciants: Catalunya dins l'Espanya democràtica; canvi social i reforma sanitària; cultures mediterrànies; problemes sociolingüístics al sud d'Europa i l'Estatut d'Autonomia de 1932..., entre d'altres. - Les ponències presentades en aquests seminaris es recullen - anualment en una col·lecció de monografies publicades per la ma teixa Universitat. Per a obtenir informació: UIMP, Amador de - los Rios 1, Madrid 4.

* TAULA RODONA SOBRE CRISI I RETORN. Se celebrà a Bellaterra el 30 de novembre de 1982, organitzada pel Departament de Sociologia de la Facultat de Ciències Econòmiques de la Universitat - Autònoma de Barcelona i l'Institut de Ciències de l'Educació. - Es tractà dels moviments migratoris en l'actual context socioeconòmic europeu i fou presentat pel Prof. Faustí Miguez, amb la col·laboració dels Profs. José Castillo, José Cazorla, Joan Martínez Alier i Angels Pascual.

* 2º SEMINARIO INTERNACIONAL SOBRE LA POLICIA: POLICIA, JUSTICIA Y SOCIEDAD. Organizado por la Escuela de la Policía Municipal de Vitoria-Gasteiz, en colaboración con el Departamento del Interior del Gobierno Vasco, el Instituto Vasco de Criminología de la Universidad del País Vasco y el Centro de Ciencias Criminales de la Universidad de Pau, se celebró en Vitoria-Gasteiz, del 13 al 17 de diciembre de 1982. Los sub-temas tratados fueron los siguientes: Policía y democracia; Las funciones policia les; Policía y justicia; La profesión policial.

* I JORNADES D'ANTROPOLOGIA DE LA MEDICINA. II COL·LOQUI DE -
L'I.C.A. Tinguè lloc a Tarragona, del 16 al 18 de desembre de -
1982, organitzat pel Departament d'Antropologia Cultural de --
l'Institut Català d'Antropologia, i els temes tractats foren -
els següents: Religió i salut; Medicina, simbolisme i estructu-
ra social; L'antropologia de la medicina a Espanya: metodologia
i perspectives; Curanderos, xamans i medicina tradicional.

* COLLOQUE NATIONAL, FEMMES, FEMINISME ET RECHERCHES. Toulouse,
Francia, 17/19 de diciembre de 1982. Organizado por la Universi-
dad de Toulouse, con el apoyo del Ministerio de los Derechos de
la Mujer. Se analizó el estado de la investigación y la docen-
cia sobre la mujer en todas las universidades francesas. Hubo -
también una mesa internacional para analizar la situación en -
otros países (Canadá, Estados Unidos, España, Italia, Bélgica).

PROPERES CONGRESSOS

* COOPERATIVISME-SINDICALISME. Els propers dies 27, 28 i 29 de
maig se celebraran a Barcelona unes jornades internacionals so-
ta el títol de "Cooperativisme i sindicalisme davant la crisi".
El Centre d'Estudis Socials i la Fundació Roca i Gales sota el
patrocini de la Direcció General de Cooperatives de la Generali-
tat, llencen la iniciativa. Especialistes vinguts d'Itàlia, Bèl-
gica, França i dels organismes d'ACI-CICOPA i OIT juntament amb
sindicalistes i cooperativistes, intentaran reflexionar conjun-
tament sobre com la crisi condiciona tots dos moviments i qui-
nes alternatives formulen aquests davant la mateixa.

* POLITICA Y SOCIEDAD HOY: EUSKADI - CATALUNYA. JORNADAS SOBRE
ESTRUCTURA SOCIAL. Junio 1983. Los Departamentos de Sociología
de la Universidad Autónoma de Barcelona y de la Universidad de
Euskadi, organizan unas jornadas sobre Estructura Social de Ca-
talunya y Euskadi para los primeros días de junio de 1983, en -
Sitges.

Históricamente Catalunya y Euskadi han tenido unas característi-
cas socioeconómicas peculiares en relación con el resto de Espa-
ña, en gran parte debidas a que allí tuvo lugar, antes que en -
otras zonas del país, la consolidación del sistema de relacio-
nes de producción y de relaciones sociales capitalistas. Bajo
este punto de vista podría hipotizarse que en los últimos 40 -
años ha tenido lugar una cierta homogeneización en toda España.
¿Hasta qué punto es así o lo es sólo en parte o sigue habiendo
elementos importantes de especificidad?. Quisiéramos responder
a estas preguntas desde la perspectiva de la Sociología, justa-
mente con el análisis de la estructura social en algunos de sus
aspectos más relevantes.

Se trata de unas jornadas no circunscritas a los estudiosos ca-
talanos y vascos, aunque sean Catalunya y Euskadi el ámbito de
estudio, sino por el contrario abiertas a todos cuantos estén -
interesados, para lo cual, metodológicamente, tendrán dos gran-
des ejes: el análisis de la dinámica interna en ambas nacionali-
dades; la comparación, en cada caso, con el resto de España.

Los temas de estudio propuestos son los siguientes:

- Cambios demográficos y procesos de urbanización
- Mercado de trabajo y comportamiento de las fuerzas sociales
- Inmigración e integración socio-cultural
- Repercusiones de la educación sobre la estructura social
- Los movimientos sociales ligados al nuevo contexto socio-económico: ecologismo, feminismo
- Estructura e instituciones políticas
- Comunicación y organización social
- La identidad nacional.

Las jornadas se desarrollarán mediante comunicaciones sobre dichos temas y en base a ponencias que sistematicen la investigación existente. Invitamos cordialmente a los estudiosos sociales a participar, señalando lo antes posible, hasta finales de febrero, el título específico de sus comunicaciones a uno de los Departamentos organizadores. Francisco Lleva. Dpto. de Sociología. Universidad de Deusto (Euskadi). Fausto Miguélez. Dpto. de Sociología. Universidad Autónoma de Barcelona (Cataluña).

* II JORNADES DE PATRIARCAT. El Departamento de Sociología de la Universidad Autónoma de Barcelona organizará el próximo mes de julio de 1983 las II Jornadas sobre Patriarcat, que tendrán lugar en los locales del I.C.E. (Hospital de San Pablo) de Barcelona.

NOTÍCIA DE DEBATS DE L'A.C.S.

RECERQUES I EXPERIÈNCIES D'INTERVENCIÓ SOCIOLÒGICA

CALENDARI PROVISIONAL

- | | |
|-----------|--|
| Gener, 18 | - Marcs autonòmics i relacions de treball. Jordi Estivill. |
| Febrer, 9 | - Polònia: per què lluiten els obrers. Pere Jodar i Andreu Lope. |
| Març, 23 | - Integració sociocultural de l'immigrat a Catalunya. Carlota Solé. |
| Abril, 13 | - Intervenció sociològica en assistència psiquiàtrica comunitària. Pilar Carrasquer i Ignasi Pons. |
| Maig, 4 | - Grifotes i hippies. Oriol Romaní. |
| Maig, 25 | - Delinqüència i drogues. M.J. Barcena. |
| Juny, 8 | - Associacions de veïns. Anna Alabart, Alice Gail i Pep Martí. |

Els debats se centraran sobre les hipòtesis de treball i la metodologia emprada.

El calendari és provisional i obert, els associats que vulguin presentar alguna altra recerca recent o experiència d'intervenció, ho poden notificar al Secretari General de l'Associació.

. Lloc: Sala Sant Pau de l'Institut d'Estudis Catalans, c/ Car^{me} 47. Hora: 19.30.